

UTOPIES en RESISTANCE



L'ASSEMBLÉE DES QUARTIERS

La Fondation Danielle Mitterrand soutient l'Assemblée des quartiers parce qu'elle permet une réappropriation de la politique par les habitantes et habitants des quartiers populaires. Nous y voyons une sorte de municipalisme des quartiers populaires, qui vient aussi compléter et dialoguer avec Fréquence commune et le réseau Actions communes qui rassemblent des listes et des communes participatives davantage rurales et périurbaines !

FACE A L'INVISIBILISATION ET LA STIGMATISATION DES QUARTIERS POPULAIRES ...

Les quartiers populaires sont des territoires souvent invisibilisés et stigmatisés. Tantôt repoussoir qui alimente les discours racistes et le ressentiment, tantôt vivier de voix à convaincre à l'approche des élections, ils se retrouvent parfois totalement absents des discours et des perspectives politiques. Ces quartiers sont pourtant au cœur d'une réalité complexe où des millions de personnes subissent au quotidien les crises économiques, sociales et sanitaires. Depuis les années 70, ils ont été **le berceau de mouvements politiques majeurs** : des luttes contre les expulsions et contre l'enfer carcéral, à celles du Comité contre la Double Peine, du Mouvement de l'Immigration et des Banlieues (MIB) et ses engagements contre le racisme institutionnel notamment les violences policières, ainsi que les multiples campagnes de solidarité internationale avec les peuples en lutte. Sans oublier l'émergence des premières listes citoyennes participatives dès 1989, dont le symbole le plus connu est la campagne menée par les Motivé.es à Toulouse.

Fortes de cet héritage historique, de **nombreuses initiatives continuent d'y prendre vie**, pour défendre un emploi digne, un logement décent, un environnement sain, une éducation de qualité et un accès à la culture. Malgré la richesse de ces alternatives concrètes, les habitant·es des quartiers restent exclu·es des débats et des prises de décisions politiques. Seule persiste une logique électoraliste qui alimente la défiance et l'abstention. Bien décidée à bousculer l'échiquier politique, **l'Assemblée des Quartiers** compte bien permettre aux habitant·es des quartiers de participer activement à la vie politique.

EN UN MOT...

L'ASSEMBLÉE DES QUARTIERS
EST CRÉÉE EN 2022



TRANSMETTRE L'HÉRITAGE DES
LUTTES DANS LES QUARTIERS

RENFORCER LA PARTICIPATION
DES HABITANT·ES DANS LES
DÉCISIONS POLITIQUES

MAINTENIR UN RAPPORT DE
FORCE CONTRE
L'INVISIBILISATION DES
QUARTIERS



©Assemblée des quartiers

...UNE ASSEMBLÉE POUR PORTER LA VOIX ET LA MÉMOIRE DES PREMIER-ERES CONCERNE-ES

L'Assemblée des Quartiers est un **réseau d'acteur-ices de quartiers décidé-es à faire entendre leurs voix dans l'arène politique**. Elle vise ainsi à fédérer les initiatives locales, renforcer la solidarité et soutenir les combats menés au quotidien contre la violence, la misère et la relégation. Face à un contexte de plus en plus marqué par le racisme et l'exclusion, les voix des habitant-es des quartiers portent **les exigences d'une véritable justice sociale et d'une égalité**, par-delà les différences géographiques et sociales. L'Assemblée cherche à **créer une structure politique forte** pour repolitiser au sein de ces territoires et rendre accessible la participation aux transformations sociales et politiques.

Pour cela, des actions locales et nationales sont mises en place. Lors d'une tournée à travers le pays, des réunions publiques sont organisées pour projeter des films sur la mémoire des luttes, diffuser des ressources ou partager des expériences de terrain. Ces rencontres permettent de **former des cadres politiques** et de préparer une nouvelle génération de militant-es. Ainsi uni-es, les habitant-es des quartiers populaires reprennent confiance en leur pouvoir d'agir et créent un rapport de force avec les institutions. À l'approche des élections municipales de 2026, **l'idée est de reprendre le pouvoir localement** via les mairies. Il s'agira de faire entendre la voix des quartiers, que les premier-es concerné-es se réapproprient le débat public et puissent proposer des alternatives politiques et sociales durables.

Les quartiers populaires, longtemps ignorés, stigmatisés et laissés à la périphérie des décisions politiques, doivent désormais être reconnus comme des lieux de résistance et de transformation. Ce n'est qu'en écoutant et en intégrant les voix de celles et ceux qui y vivent que nous pourrons espérer construire une société plus juste, plus égalitaire et plus inclusive. Leur histoire, leurs luttes, leurs aspirations doivent devenir des piliers fondamentaux pour redéfinir les choix politiques et sociaux de notre pays.

L'ASSEMBLÉE DES QUARTIERS